

CUESTION MINAS



—Niña: Denuncio las continuaciones.

CANTARES

Los rosales de mi huerto
logran al muro asomar
y se deshojan, y tiemblan
cuando te miran pasar.

Niña: defiende tu boca
flor de púrpura y de miel,
que abejas y mariposas
te persiguen en tropel.

ALFREDO GÓMEZ JAIMEL

Viaje de los Exploradores a San José

Atentamente invitados por el señor Secretario del Comité de la Fiesta de la Raza y por el veterano ilustre, el pedagogo notable, el entusiasta señor Presidente de la Directiva Central de los Cuerpos de Exploradores de Costa Rica don Angel Orozco, resolvió la Directiva de esta, puesto que los muchachos ardían en entusiasmo, apesar del mal tiempo y de los caminos intranquilos, permitir al batallón "Maurro Fernández" que se trasladara a San José a cooperar en las fiestas

preparadas para el 12 de octubre, y en justa correspondencia a las finas invitaciones que había recibido.

Para vencer las dificultades del camino, se resolvió dividir el Cuerpo en dos secciones: la primera al mando del Teniente Muñoz salió a pie el día 10 tempranito de la mañana para escapar a los aguaceros; con mil dificultades pero sin ninguna novedad y con juvenil entusiasmo llegó a la villa de Atenas. El señor Jefe Político don Rafael

Blanco les tenía preparado alojamiento en la Casa Municipal y don Nazario Mora les obsequió un rico café, que los muchachos agradecieron y con el cual confortaron sus cuerpos y olvidaron las penalidades del camino.

Al día siguiente, bajo temporal cerrado se organizó la segunda sección comandada por el Capitán Arias y acompañada del señor Presidente de la Directiva don Guillermo Acosta; salió muy temprano para unirse a la primera sección en Atenas y seguir juntos a la Estación de Río Grande. Apesar de tantas dificultades debidas a la inclemencia del tiempo (las que hicieron a nuestro celoso Jefe Político cruzar telegramas en súplica de que se demorara el tren temiendo llegarán tarde) nuestros valientes exploradores se presentaron en Río Grande 30 minutos antes de la hora señalada.

En San José aguardaba en la propia Estación el Batallón "Juan Rafael Mora" con sus Jefes y Bandera; un entusiasmo indescriptible se apoderó de los muchachos al verse frente de sus compañeros, previo saludo, en correcta formación, con fundidos en uno solo los dos Cuerpos amigos, siguieron hacia la Escuela Juan Rafael Mora en donde se tenía preparado albergue a los ramoneces.

Para la comida se había dispuesto que nuestros muchachos fueran repartidos entre los exploradores josefinos para que cada uno llevara un compañero a su casa, mas ¡aquí fué Troya!... Todos querían llevarse por lo menos uno y no había para todos!... era de ver como se los disputaban y hasta hubo resentimientos.

El día 12 a las 8 a.m. se reunieron todos los Exploradores de Costa Rica y en correcto desfile se dirigieron al Parque Morazán para hacer solemnemente la Jura de la Bandera. Pronunciaron discursos alusivos al acto el señor Evans, Jefe del primer Batallón y con Angel Orozco; luego desfilaron todos hacia la Sabana; se les obsequió frutas y refrescos en la residencia de don José Zeledón; doña Amparo de Zeledón brindó un cheque de quince colones a cada Cuerpo.

Un grupo de Exploradores Ramonenses al mando del Teniente Muñoz visitó al Sr. Obispo quien le entregó un cheque de ₡ 25.00.

A las 2 p. m. asistieron a la

velada que Doña Julia Cortés tenía preparada. la que resultó muy brillante.

El día 13 era el señalado para el regreso, pero teniendo en cuenta el cansancio de los muchachos y las reiteradas instancias de los amigos josefinos resolvieron quedarse; ese día lo ocuparon en conocer; visitar museos, observatorio, biblioteca, penitenciaría, cementerios, parques, etc. repartidos en grupos comandados por un Jefe o un Ayudante cada uno.

A la 1 p. m. asistieron a una fiestecita que la Junta de "La Gota de Leche" tenía preparada en la Escuela Juan Rafael Mora, fiesta que fué honrada con la presencia del Sr. Presidente de la República y los Srs. Ministros de la Guerra y Relaciones Exteriores; hicieron los exploradores los honores debidos a tan altas personalidades y luego en su honor practicaron algunas maniobras que gustaron bastante y por las que cosecharon muchos aplausos.

A la salida, pasaron a saludar al 1er. Batallón en visita de despedida, acto que fué muy agradecido por todos y en especial por su digno Jefe, fundador en Costa Rica Sr. Evans quien con fácil palabra se mostró muy complacido; hablaron también los Srs. Meléndez y Acosta.

Ya de regreso al lugar del hospedaje tuvieron la grata sorpresa de encontrarse con el gran amigo de los exploradores, el filántropo D. Jaime Benett; este distinguido caballero insistió mucho en que se quedara nuestro Cuerpo un día más en San José para atenderlos; pero como no era posible demorar más el regreso les preparó un almuerzo frío para el día siguiente que cada explorador se trajo en su saquito y les hizo prometer una nueva visita por su cuenta, para las fiestas de Diciembre.

Y después... al tren, al caite... y contentos y satisfechos regresaron a nuestras casas habiendo batido el record contra los malos caminos y la inclemencia del tiempo.

Reciban todos los que tanto han sabido agasajar y distinguir a nuestros exploradores la gratitud de este pueblo que aunque aislado topográficamente no por eso deja de afanarse por todo aquello que emana del corazón y tiende al mejoramiento del terruño y de la raza.

CRONISTA

CARTA ABIERTA

Sr. don Federico Hopkins,

Ciudad.

Muy Sr. mfo: Ya que las cir-

cunstancias me han puesto en dificultades con su Empresa de Luz, y para aclarar conceptos y comentarios herrados o mal in-

Istria

Fábrica de Jabón
Blanco - Amarillo - Negro
CLASE SUPERIOR

Pedidos: Orlich Hnos. o en la Fábrica a David Mor C.

Tabaco

KENTUKY
venden
ORLICH HERMANOS

Descascaradora de arroz

la más moderna que se conoce acaban
de instalar.

F. ORLICH y Co. en San Rafael
contando los clientes con patios y aventadora sin costo adicional

Rodolfo Gamboa e hijos

Surtido completo en géneros y abarrotes.
Precios sin competencia y buen trato.

RODRIGO FLORES

Aviso a mi numerosa clientela y público en general, que mi lavandería de sombreros está situada en el Mercado donde ofrezco dejar contentos a todos

Imprenta ACOSTA

PRECIOS MODICOS
BUEN GUSTO

F. HOPKINS SAN RAMON

ASERRADERO Y TALLERES

Nuestro servicio de aserradero está montado de tal manera que en media hora podemos entregarle su madera rajada en tablas, alfajías, o lo que usted guste. Nuestros precios por hilo son los mas baratos. Contamos así mismo con una espléndida máquina acepilladora y molduradora que alista la madera al gusto del cliente.

DEPARTAMENTO DE CARRETAS

Gran surtido de carretas, NO de las mas baratas pero SI de las más buenas y fabricadas de materiales escogidos. La madera tiene más de un año de estar seca; y los ejes y bocinas son fabricados expresamente para nosotros, según especificaciones suministradas por esta oficina. MONTAMOS DE NUEVO, CON MADERA DE CAOBA, LAS BOCINAS DE LOS CARRETILLOS VIEJOS QUE SE NOS MANDEN. TODOS LOS TRABAJOS SE EJECUTAN EN MAQUINAS ESPECIALES QUE ASEGURAN UN AJUSTE PERFECTO Y NOS PERMITEN PONER PRECIOS SIN COMPETENCIA.

DEPOSITO DE MADERAS

Inmenso surtido de tabloncillos, tablilla, traslapo, guarnición, corniza, rodapie, sócalo, tapahendijas, reglas, molduras, etc.. Material listo para ventanas y puertas. Postes torneados para varandas, etc. Todo al gusto del cliente. Especialidad en maderas SECAS. Contamos también con una existencia grande de tablas, alfajías, gigantones, piezas, reglas, etc. de las mejores maderas para construcción.

HERRERIA

Herramos las ruedas de carreta nuevas y viejas que se nos traigan, empleando aros de material escogido. Garantizamos nuestro trabajo. Fabricamos portones artísticos para escuelas, iglesias, cementerios, etc. y nos hacemos cargo de todo trabajo de herrería en general.

FERRETERIA

Gran depósito de maquinarias agrícolas. Agencia y depósito de los famosos trapiches y pailas "Chattanooga", de los que siempre tenemos un gran surtido a mano. Ejcs y bocinas para carretas, fabricados especialmente para la casa. Cocinas y accesorios. Herramientas de carpintería. Materiales de construcción. Pinturas, cuchillos, machetes, etc. Gran surtido de lámparas eléctricas arregladas especialmente para los consumidores de luz de la Planta de San Ramón

VERDADERA GANGA

Tenemos encargo de vender una finquita, que resultará una verdadera ganga para quien la compre. Está situada a un kilómetro de esta ciudad y consta de 15 manzanas, bien cercadas, y de las cuales hay 2 de café de un año, 1 de café viejo con regular cosecha, 2 de socola nueva, media de yucal siendo el resto de potrero, terrenos de sembrar y montañas con maderas de construcción. Tiene una casa de habitación de 8 varas de frente por 12 de fondo, con su corredor al frente, sala, dos dormitorios y cocina.

En esta Imprenta informaremos.

EL ESCANDALO
P. A. de Alarcón, en la PAPELERIA ACOSTA 1,25

En la platería de
LORENZO CARVAJAL M.
se compra oro del país con el 4% de premio, y se pagan los soles a un colón.

ADOLFO VILLALOBOS

Barbería en donde se le dá el gusto más exquisito a su numerosa clientela.

GERARDO VEGA C.

Sastrería donde se garantiza todo trabajo,
Situada al Sur de la Iglesia, contigua a los Sres. Gamboa e hijos.

LOSILLA Hnos.

Los precios más bajos que hay en plaza se encuentran en su estbl ecimiento de comercio.
CANTINA, PULPERÍA Y TIENDA.

ALEJANDRO PÉREZ

Tiene su barbería situada en el lado atrás de la Iglesia Parroquial, donde ofrece satisfacer todos los gustos.

FARMACIA CENTRAL
Lic. **FAUSTO MONTES DE OCA A.**, propietario

Surtido de drogas y Medicinas de Patente.
Todo a precios módicos

ORONTES HERNÁNDEZ

En pulpería y abarrotes tengo un surtido grande; y en taquilla, los mejores licores del país, y las copas más grandes.

CECILIO DOBLES

Pasante de Abogado y Notario Público, atenderá a su clientela en esta ciudad todos los días excepto los lunes, que dedicará a sus clientes en Palmares.
Horas de despacho: de 8 a 10 a. m. y de 12 a 4 p. m.

JESÚS MONGE T.

San Ramón
Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas, situada frente a la plaza nueva.

AVISO DE OPORTUNIDAD

Por ausentarme del lugar, vendo mi casa de habitación sita, en la ciudad de San Ramón, frente al aserradero de don Federico Hopkins; es muy higiénica, nueva, construida con muy buenos materiales, y además tiene un solar de un cuarto de manzana, con agua de cañería y todas las comodidades apetesibles para habitación. Para precio y demás, entenderse en dicha ciudad con Miguel Murillo o conmigo en esta.

JACINTO MUÑOZ

Mina La Unión, Junio de 1916.

De Laguna

Para arreglar la Sociedad Lírico Dramático de Laguna de Alfaro Ruiz, hubo una reunión de las más importantes personas del lugar y en ella se trató de instalar una Junta Directiva para lo cual se procedió a votaciones y salieron electas las personas siguientes según el acta que a continuación copio:

En el distrito de Laguna del Cantón de Alfaro Ruiz a las cuatro de la tarde del día ocho de Octubre de mil novecientos dieciséis. Reunidos los infrascritos en asamblea popular con el objeto de fundar una Sociedad que se denominará "LIRICO DRAMÁTICA"; procedió a nombrar la Directiva quedando instalada en esta forma:

Presidentes honorarios: don Justo Leiva, don Félix Villalobos, don Jenaro Corrales y don Israel Alfaro.

Presidente efectivo: don Justo Leiva.

Vocales: don Ramón Barquero y don José María González.

Secretario: don Cupertino Alfaro.

Tesorero: don Florino Alfaro.
Directora de escena: Srta. Demetria Jiménez.

Subdirector: don Jesús Quirós.
Socios actores: don Ramón Barquero, don José María González, don Noe Corrales, don Rubén Salazar, don Emilio López, don Rafael Vargas, y Tramollista don don Justo Leiva, señoritas Victoria Villalobos, Pacífica Corrales, María L. Barquero, Vitalina Barquero y Luzmilda Salazar.

Decorador: don D. Guillén.
Leída y corregida que fué el acta todos la firmaron.

CORRESPONSAL AMBULANTE

Laguna, de Alfaro Ruiz, 13 de Octubre de 1916.

COMPRE LOS INTERESANTISIMOS EPISODIOS DE LA GRAN GUERRA EUROPEA EN LA PAPELERIA ACOSTA A C 0.25 CACA UNO

PASTILLAS PERKINS

Regulador del Sistema Nervioso Compuesto de
Yerbas, Plantas y Raíces
The National Company, Inc., Garantiza ser como se promete
en todo respecto.
PÍDALAS EN TODAS PARTES

DIRECCIONES PARA EL USO. Para adultos:

Tómese dos pastillas la primera noche antes de acostarse para remover las bilis y expelerlas del sistema; y una en las noches sucesivas hasta que se obtenga el resultado deseado. Auméntese o disminúyase la dosis de acuerdo con la condición de los intestinos que han de permanecer en estado normal.

PARA NIÑOS mayores de 3 años, la mitad de una pastilla o una pastilla entera cuando sea necesario.

MEDICINAS NATURALES

Ajenjo, Émula Campana, Álamo, Enebro, Balmónia, Hepática, Bálsamo de Abeto, Magnolia, Bardana Mandrágora, Bonezet, Menta Verde, Ruibarbo, Rumex Crispus, Sasafras, Zarzaparrilla, Xanthoxylum Americanum.

UN REMEDIO FAMOSO PARA FAMILIAS

La preparación más eficaz en el mercado.

Posee las virtudes de evitar enfermedades al que goza de buena salud y de mejorar al enfermo en muy breve tiempo.

Las pastillas están cubiertas con chocolate para que sean fáciles de tomar.

Los ingredientes que usamos son los más costosos y más recomendados por los mejores Facultativos y tratados de Materia Médica.

LAS PASTILLAS PERKINS

Corrigen

Reumatismo, Neuralgia, Escrófulas, Catarro, Dispepsia, Jaqueca Biliosa y Nerviosa, Afección de los Riñones, Padecimientos del Hígado, Erisipelas, Padecimientos Naturales de la Mujer, Afecciones Nerviosas, Fiebre Intermitente, Fiebre Terciana, y para las enfermedades producidas por el estado impuro de la Sangre.

Vendidas por nuestro Representante Lic **AUGUST JENKINS**,
Farmacéutico, Atenas. Agente general en Costa Rica.
Depósito en San José: Oficina de Dn. José M. Tristán

W. STEINVORTH & H^{NO} ALAJUELA

Ofrecen a su clientela de Palmares y San Ramón precio económico, pronta y eficaz ejecución en sus pedidos y gran economía en los fletes de Ferrocarril.

Salud y fuerzas del niño pueden conservarse si se le mantiene en buen estado su organismo. La buena salud es imposible, si el niño tiene lombrices o solitaria. Cuando el niño está **PALIDO**, con **OJOS HUNDIDOS**, **OJERAS**, con **PICAZÓN EN LA NARIZ**, cuando **CRUJE SUS DIENTES**, cuando **ENFLAQUEZCA** sin saberse la causa, necesita tomar

VERMICIDA VEGETAL

para recuperar su salud y volver a su estado normal, vivaz fuerte y alegre.

Lo venden

GREGORIO MIRANDA e ISMAEL LOBO

Panadería "LA JOSEFINA"

AMADEO CASTRO G.

—Desea Ud. comer buen pan...?
—Cómprelo en la panadería de Juan Brenes, situada en la calle del Tremedal
Aseo y buen trato

—Necesita Ud. remendar su calzado?

—Ocurra a su taller que se los dejará como nuevos. Casa de Dña. Magdalena v. de Quesada

"LA MAGNOLIA"

Refresquería, Cantina, Pastelería y Confituras
SURTIDO COMPLETO.

Usted puede retratarse donde **Monge Hnos.** y obtener tres bonitas fotografías garantizadas por más de 20 años por **¢ 1,00.**

TEATRO MINERVA

Centro de reunión de la buena sociedad

LUZ PROPIA — CORRIENTE DIRECTA

Hoy selecto programa de cine



Scoutismo

Sesión celebrada por la Directiva del Cuerpo de Exploradores Ramonenses el día 18 de Setiembre de 1916, con asistencia de los señores Guillermo Acosta, Doctor don Mariano Figueres, don Federico Salas, don Alberto Muñoz y el Secretario, presidió el señor Presidente Acosta.

Art. I Se hizo revisión de la sesión anterior se aprobó y firmó.

Art. II El teniente Muñoz da cuenta de los servicios prestados por unos cuantos exploradores en los días anteriores, entre estos se cuentan: la traida de Ismael Alvarado en camilla, de la planta de Orlich y Echandi en Barranca a esta ciudad y por encontrarse enfermo fué conducido por todo el cuerpo de exploradores. Fueron conducidos también en camilla al Hospital de aquí Pedro Alfaro, Jesús Barrientos e hijo y Ester Cortés. Prestado auxilio a los impedidos Juan Rodríguez y la señorita S. Jiménez en casos verdaderamente necesarios.

Habiendo el explorador Rafael Castro Piepper salvado de una muerte segura al joven Víctor Badilla, que siendo impedido de un brazo y una pierna, cometió la imprudencia de echarse a nadar a la llamada poza de Nor Concho sita en Rio Grande de esta ciudad, sin saber nadar se sumergió en el agua, siendo sacado por Castro en momentos en que Badilla, empezaba a tragar agua y casi desfallecido. Se acuerda: Otorgar al joven Castro Piepper en recompensa de su servicio y

como estímulo a los demás exploradores, la medalla de mérito con que el cuerpo acostumbra premiar los actos heroicos de los mismos. Le será entregada en el primer acto público.

Art. III Con el objeto de entusiasmar a la sociedad naranjeña que desea formar un cuerpo de exploradores; se acuerda: hacerles una visita de cortesía el domingo 24 del corriente. Pasar una comunicación al señor Alberto Vargas, para que de acuerdo con esta Directiva se proceda a hacer lo conveniente para que dicha visita resulte lo más espléndida posible.

Art. IV Dando lectura el Secretario de la renuncia presentada por el Capitán del Cuerpo don Francisco Arias, la Directiva resuelve: no aceptarle la renuncia y exitarlo para que continúe prestando sus importantísimos servicios como Capitán del Cuerpo de Exploradores Ramonense.

Art. V Habiéndose recibido una nota de los exploradores de Cartago y una invitación a la fiesta de inauguración, se acordó: Comisionar al señor Presidente Acosta para que en nombre de la Directiva, dé las gracias a ese Cuerpo y manifiestarles nuestros deseos de que tengan mucha prosperidad y larga vida.

Art. VI No habiendo nada más de particular que acordar se suspendió la sesión a las 8 p. m.

JESUS CORDOBA CH.

(Secretario de la Directiva)

—*El 11 de Noviembre próximo terminará el presente curso lectivo, con la fiesta escolar del "Día del Maestro", en la que en algunas escuelas se colocará con toda solemnidad en el sitio de honor, el retrato de don Mauro.

tencionados que han circulado con motivo del incidente que soy el primero en lamentar, permítame moleste un momento su atención y la del respetable público que nos juzga, para decirle lo siguiente:

Comprendo perfectamente que sus empleados vigilen su Empresa, y no permitan se perjudiquen sus intereses tomándose los abonados mayor número de luces de las que legítimamente les corresponden por lo que pagan, eso es tan lógico como beber agua cuando se tiene sed; pero de eso a que traten de humillar con groserías y poca educación hay un abismo. El caso mío es el siguiente: el martes poco después de medio día se presentaron dos empleados pidiendo acceso a mi teatro PARA REVISAR LAS LUCES, accedí gustoso y yo mismo les facilité todo lo que quisieron; enseguida pasaron a mi casa de habitación y eso sí me molestó un poco por ser la tercera vez que en poco tiempo venfan a lo mismo, sin embargo los pasé adelante y les enseñé mi instalación; se fueron y como una hora después volvieron diciendo que traían orden de cortar los alambres del teatro por cuanto había 7 luces y pagaba 6: les objeté que una hacía pocos días la había colocado en el interior del piano para calentarlo y como solo ocupaba la luz los domingos, unas dos horas antes de la función entendía que bien podía permitírseme ESE ABUSO; no obstante dije: como la diferencia son CINCUENTA CENTIMOS, dejen que venga Mr. Hopkins y de CUALQUIER MODO yo me arreglaré

con él, a lo que me contestó uno de sus empleados: TENEMOS ORDEN DE CORTAR y ESO ES YA y acto seguido puso la escalera y CORTO MI CIRCUITO; en ese momento me sulfuré bastante y después de requerirlo a que respetara lo que no le pertenecía, sin ser atendido, atropella dos mis intereses en forma tan inconsulta ordené que se me quitara toda conexión con la red de su Empresa, pues no quería más tratos con empleados tan altaneros y sin ninguna educación.

Hice cuanto pude para que los primarios fueran quitados del poste propiedad del Teatro para dar paso a mi circuito y restablecer el alumbrado en mi casa con mi luz que necesitaba esa noche y lo que obtuve fué una serie de groserías por toda contestación ¿qué me quedaba hacer? Acudí a la Autoridad, la que requirió a su empleado de la oficina y como tampoco ella fué atendida me ví en la necesidad de despegar sus primarios de mi poste y restablecer mi circuito atropellado por sus empleados, de la manera más brutal.

Ahora bien: parece que procedimientos parecidos han observado en diferentes casas, y si Ud. que es el llamado, no remedia estas incorrecciones, entienda que de los pueblos no se puede abusar, pues la sangre latina no es para soportar humillaciones ni vejámenes de los que tanto se jactan algunos de sus empleados.

De Ud. atto. s. s.,

DR. M. FIGUERES

La Industria en Alajuela

Ha circulado profusamente la siguiente invitación:

La Municipalidad de este cantón en sesión celebrada el 29 de mayo de este año, con la mira de darle efectiva estabilidad a la Escuela de Tejidos de esta ciudad, acordó crear, como dependencia anexa a dicho plantel, la Escuela para el aprendizaje de la manufactura de sombreros de pita. Al efecto, puso al frente de esta enseñanza a dos entendidos maestros colombianos, los cuales iniciaron sus tareas el día 15 de julio próximo pasado.

Con el objeto, pues, de que no sólo este vecindario se entere del adelanto y buena marcha de ese Establecimiento, sino que sea conocido por el mayor número de personas de otros lugares, especialmente comisionado por la Corporación Municipal, tengo el gusto de invitar al público en general para que se sirva asistir al examen

práctico y exhibición de trabajos elaborados en el citado plantel, acto que tendrá lugar en el edificio que ocupa la Escuela de Tejidos, a las 1 p.m. del domingo 22 del corriente mes.—Alajuela, 17 de octubre de 1916.—El Gobernador,—I. M. Pacheco.

Estimamos de alta importancia toda medida que facilite el desarrollo industrial del país, y por eso aplaudimos los esfuerzos que en tal sentido hace la Municipalidad del Cantón Central de la Provincia.

La fabricación de sombreros jipi-japa (de pita) puede llegar a tener gran desarrollo entre nosotros por ser abundantísima aquí la planta que da la materia prima y con el tiempo ser fuente de riqueza, como lo es en otros países sur-americanos

brindó rica y exuberante para todos los cultivos, pues no había sido hasta entonces explotada en

forma alguna por la mano del hombre. Sus habitantes fueron primero que todo agricultores de tabaco, pero no por eso dejaron de dedicarse a otros cultivos, tales como la caña de azúcar y el café. El primero de estos se hizo particularmente debido a una necesidad evidente, pues el dulce ordinario y moreno, así como el azúcar blanco y fino, hacen tanta falta en el hogar del rico que tiene la expensa llena, como en la vivienda triste y desmantelada del pobre. Forma uno de los principios que contribuyen a sostener la vida. Para poderlo obtener antes de haber cosechado sus primeras siembras, tuvieron necesidad de venir a llevarlo atravesando los bosques vírgenes de la Rivera (que es actualmente la villa de San Antonio de Belén). Una vez hecha la primera siembra de caña, encargaron a dos empresarios de aquel tiempo, Lucas Elizondo y Pío Villalobos, para que cada uno, por su cuenta, construyera un trapiche de mazas de madera, sacadas muy dificultosamente de algunos gruesos árboles erguidos majestuosamente aquí y allá, en medio de aquellos bosques para ellos casi sin fin. Así fue como se construyeron los primeros trapiches, máquinas muy simples y muy imperfectas para la fabricación del dulce.

Los pueblos apartados de los centros comerciales cuando no tienen vida propia, o si la tienen es muy poca, les es muy difícil poder engrandecer. Solo mediante ciertos medios, a través del tiempo y armados de constancia, pueden llegarlo a obtener. Algo de esto comprendieron los primeros jefes de estos simples caseríos. La larga distancia, la falta de vías de comunicación, y por otra parte, el poco movimiento que tenían relativamente las

principales ciudades de Costa Rica, se hicieron notar más hondamente.

Los pueblos se buscaron unos a otros, y estos inexpertos pobladores, guiados únicamente por la ambición honrosa de los triunfos, y por el ansia de llegar a ser grandes, se unieron, se estrecharon, estableciendo líneas de comunicación, caminos y lazos de afecto que son los únicos engendradores del progreso y la civilización.

El régimen político de estos organismos sociales, es de lo más bello y más completo que puede haber existido en toda la historia política de nuestra patria. No había necesidad entonces de tantos empleados públicos ni de tantos administradores de justicia para mantener el orden social. Los ciudadanos sabían todos y cada uno de ellos cumplir con sus deberes. Eran verdaderos hijos dignos de la República. Desempeñaba uno de ellos el puesto distinguido y delicado de "Juez de Paz" (nombramiento hecho por el Gobernador de Alajuela). Interviniera directamente en todos los negocios para arreglar los intereses de los vecinos, considerándose su opinión de conciencia como el fallo que ponía término definitivo a las pretensiones de las partes contendientes. Después, la vida perdió esa candorosa ingenuidad, esa expresión genuina de la virtud que nace con los corazones que no han sido perturbados por las pasiones en la lucha agitada de la existencia, y ya no fué necesario solamente un honrado Juez de Paz para mantener la armonía del conjunto, sino, que hubo necesidad de hacer el nombramiento de un Alcalde para que junto con aquél, interviniera en los asuntos de justicia.

ARTURO MONCADA

ATENAS DE FIESTA

El día 24 del corriente mes de octubre se celebrará la festividad de San Rafael, patrono de la vecina población de Atenas, y con ese motivo los atenienses preparan siempre festejos sociales y religiosos. Para este año han preparado un baile, que se verificará el citado día a las 8 p.m. en el Salón Teatro de la escuela, y para el cual se ha hecho fina invitación. Harán los honores de la fiesta doña Livia de Saravia, doña Elena de Bello, señoritas Lidia Jenkins y Elena Bello.

Por nuestra parte agradecemos en lo que vale la atenta invitación que se nos hizo, y deseamos que la fiesta resulte suntuosa y simpática, como siempre han sabido hacerlo allá.

PRESENTAMOS NUESTRAS EXCUSAS

Causas completamente ajenas a nuestra voluntad nos han impedido ser cumplidos son nuestros lectores, abonados y corresponsales, en la publicación de "El Ramonense" estos últimos domingos. La es-

casez del papel, que de conseguirse, es a precios que no guardan relación con los que antes tenía, y las dificultades que se han presentado en esta época de lluvias para acarrearlo de la estación de Río Grande aquí, pues han faltado arrieros, aun pagando altos precios, son esas causas. Por la deficiencia apuntada presentamos nuestras excusas, sobre todo a nuestros corresponsales cuyas interesantes correspondencias quedaron sin publicarse, y que no publicamos ya por ser extemporáneas.

Teníamos en cartera una crónica de los lucidos festejos con que se celebró en la vecina Naranjo el aniversario de la Independencia, y los notables discursos que en ese acto pronunciaron las maestras Stas. Esperanza Monge y Bivina Ramírez, pero la misma causa de resultar ahora su publicación muy fuera de tiempo, nos hace dejar todo eso como un recuerdo agradable de una simpática fiesta. Los interesados, pues, se servirán ser benévolos con este semanario.

POBLACION DE PALMARES

(CONTINUACIÓN)

Para el Pueblo de Palmares la vida no fue en aquel entonces nada dificultosa. La Naturaleza se

ORLICH HERMANOS

Comerciantes Banqueros

GENEROS ≡ ABARROTES ≡ FERRETERIA

IMPORTACION DIRECTA